

# La Voz de la Provincia

AÑO II

DIARIO CONSERVADOR

NÚM. 410

## SUSCRIPCIÓN

HUESCA: Un mes, UNA PESETA  
FUERA: Pagando en la Administración, 3'50  
trimestre.—Pagando en el domicilio del sus-  
criptor, 1'25 al mes.

HUESCA.—Viernes 4 de Junio de 1897

REDACCIÓN Y ADMINISTRACIÓN

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo

## ANUNCIOS

De columna: DIEZ cts. de peseta línea.  
Especiales, de temporada y comunicados, á  
precio convencional.

No se devuelven originales



SEGUNDO ANIVERSARIO

DE

**D. Leonardo Frago y Vilas**

Que falleció el día 5 de Junio de 1895

R. I. P.

Todas las misas que se celebren mañana en la iglesia de Santo Domingo y San Martín serán aplicadas por el eterno descanso de su alma.

La familia suplica la asistencia á dichos actos, por lo que quedará reconocida.

Huesca 4 de Junio de 1897.

## DENTICINA OLIVERES



Véase el anuncio en la última plana.

DESARROLLO INFANTIL  
A LOS 8 Y 9 MESES  
Con el uso de esta Denticina facilita la baba á los niños y brotan fuertes dentaduras, les extingue la diarrea, los vómitos y los robustece de día en día.

## LA SITUACIÓN

(De La Epoca.)

«El partido conservador acatará reverente la decisión de S. M., cualquiera que ésta sea.»

Estas palabras del Sr. Cánovas al terminar ayer su conversación familiar con varios periodistas señalan una línea de conducta, de la que no hemos de departirnos nosotros, ni podría hacerlo ningún sincero monárquico.

Tal creemos que será en el fondo la actitud del partido liberal, ó al menos la del Sr. Sagasta y de los demás gobernables de sus amigos. Pensar lo contrario sería injuriarles, y por esto creemos que no ha de ser de su agrado el auxilio oficioso que en esta ocasión quiere prestarles *El Imparcial*, pidiendo para ellos el poder con procedimientos semejantes á los del mendigo de Lesage.

Que la crisis actual «puede ser una crisis de la monarquía, quizás una crisis de la nación; que si el partido liberal no es llamado ahora al Gobierno no podrá admitirlo después, cuando se le llame al cabo de algún tiempo; que es la actual, crisis culminante y decisiva de la restauración y de la regencia, que Dios ilumine el espíritu de los que con sus resoluciones pueden decidir de los destinos de la patria;» todo esto dice *El Imparcial*, y aun trata de dar autoridad á esta especie de conminación irrespetuosa á la Corona y á esta amenaza inverosímil de que el partido liberal se declare en huelga, atribuyendo en su información política al Sr. Sagasta conformidad con este intemperante: «ahora ó nunca.»

Está de malas decididamente el señor Sagasta. Se le va la palabra en un discurso, y los *jingoos* de los Estados Unidos le suponen capaz de transigir en la cuestión de Cuba, y en el Capitolio se alegan en favor de la beligerancia sus frases pesimistas.

Quiere ayudarle *El Imparcial*, que tan airadamente se cavó en otras ocasiones su jefatura, y el auxilio se traduce en la suposición de que los liberales tratan de imponerse á la Corona, formulando un dilema, que sería motivo (de ser cierto) á inhabilitarlos para el ejercicio del poder.

Pero no debe de ser exacto que en tal actitud estén los liberales, como no lo era que el Sr. Sagasta pensase en hacer objeto de compra-venta una parte del territorio nacional. Seguros estamos de que, sea cualquiera la resolución de la crisis, el partido liberal estará dispuesto en cualquier ocasión á acudir al llamamiento de la Corona y á cumplir los deberes que tiene para con el país y con el poder moderador un partido gubernamental.

El lenguaje de la prensa fusionista confirma esta creencia. Pero es lástima que, juzgándose tan próximos al poder los liberales, no tengan otra solución que presentar al país para resolver el problema de Cuba que el relevo del general Weyler.

Esto parece deducirse del artículo de *El Globo*, ya que no es de creer que, como el cosechero del cuento, guarden para mejor ocasión sus otras soluciones. Cosa muy pequeña y desproporcionada con la importancia del problema nos parece un cambio de personas; más por lo visto, es todo lo que los liberales tienen en cartera.

Por otra parte, estimamos falsa é ilógica la suposición de que la suerte del Gobierno conservador esté indisolublemente unida á la del general Weyler. Hay que hacerle á este bizarro general la justicia de reconocer que ha vencido la parte más difícil de la insurrección, reduciéndola á dos provincias de la seis de la isla, y logrando con su plan realizado perseverante y modestamente el objetivo perseguido desde el principio de la guerra: ir rechazando hacia el departamento Oriental á los rebeldes y encerrarlos allí por último. Los prestigios adquiridos en la campaña y la independencia del general respecto de los partidos cubanos, le indicaban naturalmente para dirigir el planteamiento de las reformas.

Pero jamás ha renunciado el Gobierno conservador sus facultades respecto á la designación de los gobernadores generales de las provincias de Ultramar, si bien nunca ha estado dispuesto á destituir á un general meritisimo que ha prestado grandes servicios á la patria, por

satisfacer el capricho de unos cuantos periódicos.

Dice *El Imparcial* que planteada la crisis habrá de examinarse qué partido se halla en mejores condiciones para terminar la guerra de Cuba. Este punto de vista es acertado, y la comparación no puede inspirar temores al partido conservador.

De la actitud futura ha de juzgarse por los hechos anteriores. En el activo de los liberales no hay gran cosa: el empeño de ocultar al país la naciente guerra cubana, reduciéndola á una agravación del bandolerismo y luego una fuga ante el rumor de sables y espuelas que se oyeron en las antecámaras de la Presidencia. Del pasivo no queremos hablar. La opinión sabe ya bastante del presupuesto de la paz, del periodo constituyente abierto en Cuba por el Sr. Maura, de su reforma municipal en Filipinas.

La herencia que recibió el partido conservador era tal, que sólo á beneficio de inventario podía admitirse.

Los resultados de su gestión muestran cómo ha cumplido hasta ahora los difíciles deberes que se impuso. De dos insurrecciones provocadas por desaciertos ajenos, deja terminada una, habiendo sabido resistir la campaña en favor del envío de refuerzos innecesarios. De la otra deja dominada la parte principal, muertos ó capturados los principales jefes rebeldes, disuelta la rebelión en cuatro provincias y en vísperas de emprenderse las operaciones decisivas en el departamento de Oriente. De las dos cuestiones relacionadas inmediatamente con la de Cuba, la internacional y la de recursos, ha salido igualmente airoso el Gobierno, como lo atestiguan el éxito del empréstito nacional y el mantenimiento de las relaciones amistosas con los Estados Unidos, sin mengua del decoro de España, y sin admitir esas mediaciones que liberal tan conspicuo como el Sr. Moret juzgaba poco menos que como ocasiones providenciales desaprovechadas.

Estos son los hechos, más importantes, de cierto, que las declamaciones.

## Región

Zaragoza

Del Diario de Avisos:

«Ayer se celebró en la Audiencia la vista ante el Jurado del proceso seguido contra Gregorio Gil García, de Caspe, por muerte violenta de su convecino Antonio Latorre.

En la vista representó al ministerio público el digno teniente fiscal Sr. Pérez Carrasco, y defendió al procesado el ilustrado abogado D. Ricardo Iranzo, estimado amigo nuestro.

El Sr. Iranzo pronunció un notable informe combatiendo la acusación fiscal, que estimaba el hecho como delito de homicidio, y sosteniendo que había obrado Gil García en defensa propia.

El jurado dió veredicto de conformidad con



lo sostenido por el Sr. Iranzo, y el tribunal de Derecho absolvió al procesado.

El Sr. Iranzo ha sido muy felicitado por el triunfo obtenido, y á las muchas felicitaciones recibidas unimos la nuestra muy sincera.»

—De *El Mercantil de Aragón*:

«La Dirección de Instrucción pública ha acordado que el ingeniero Sr. Magdalena gire una visita al Monasterio de Santas Creus (Tarragona), para que formule inmediatamente el proyecto y presupuesto de las obras de reparación y restauración del patio llamado de Pedro III y del claustro ojival, que amenazan ruina de aquel Monasterio monumento nacional.

—Los alumnos que hayan obtenido la nota de sobresaliente en exámenes de asignaturas y hayan de hacer oposición al premio ordinario deberán presentar las solicitudes al jefe del establecimiento docente dentro de los tres días siguientes al examen.»

—Del *Heraldo de Aragón*:

«Ha marchado á su casa de Tardienta nuestro querido compañero D. Luis Montestruc. Reciente recaída en su larga enfermedad hále obligado á buscar, primero en el campo y después en las montañas del Pirineo, alivio á una dolencia que sobre ser muy molesta resulta ya en exceso insistente.

A causa de su última recaída el señor Montestruc no ha podido despedirse, como era su deseo, de la infinidad de personas que durante tanto tiempo se han interesado vivamente por su salud. Nuestro amigo nos encarga que hagamos público su reconocimiento á estas personas y su disgusto de verse forzosamente privado de corresponder personalmente á sus deferencias.»

## MADRID AL DIA

(De nuestro servicio especial)

### CRÓNICA DE LA MODA

Pocas variaciones encontramos en las revistas y cartas que recibimos de París.

Pero aquellas variaciones vamos á consignarlas para utilidad de muchas bellas lectoras.

En primer lugar, las faldas que tendrán el imperio en la presente estación de verano, son las faldas princesas, que por su elegancia son las más admitidas.

La falda princesa ha de tener sobre todo una condición precisa, la sobriedad y elegancia en sus adornos. Nada de grandes volantes ni pasamanerías. La falda lisa es la mejor de todas.

En cuanto á los cuerpos, los más recomendados son los de forma de blusa, que ceñidos por la espalda y amplios por la parte anterior resultan más chic.

Han desaparecido por completo las grandes mangas que tan admitidas estaban en épocas anteriores. Algunas modistas, las más apegadas á la tradición, confeccionan aun las mangas con un gran bullón en la parte superior; pero esto no es último modelo.

Las de mis lectoras que quieran vestir con elegancia deben seguir el siguiente modelo:

La manga completamente ceñida sobre el hombro, un poco ahuecado, un volante de la misma tela guarnecido con un sencillo adorno y que termina en las sisas. En el puño, que es abierto, otro puño de la misma tela en la parte interior, y por debajo un volante de encaje ceñido á la manga; porque estas mangas son en extremo largas.

Este es el modelo general.

Para las de nuestras lectoras que gusten de la independencia en el vestir, vamos á ofrecerles un modelo, el siguiente:

Alto cuerpo ceñido, unido á la falda va ceñido al costado, estando ceñido á su borde un encaje ó adorno que continúa por la falda y en la misma dirección hasta el borde del vestido. La abertura de la falda figurada va adornada con grandes botones.

Los sombreros continúan siendo de gran tamaño y en ellos se admiten todos los adornos.

SOLITA.

Madrid 2 de Junio de 1897.

## GUERRA GRECO-TURCA

### Prórroga del armisticio

Se asegura que los delegados de los ejércitos griego y turco han firmado ayer un documento prorrogando el armisticio quince días.

Si las negociaciones de paz no hubieren terminado en dicho plazo se prorrogará nuevamente.

### Las negociaciones de paz

Hoy comenzarán los embajadores de las Potencias con el gobierno turco las negociaciones de paz. Se asegura que la

Puerta manifiesta deseos de que ésta sea pronto concluida.

### La prensa europea

Los periódicos alemanes dicen que no hay quien pueda suponer que Turquía haya de contentarse con la gloria del triunfo, y que Grecia podrá darse por satisfecha con abonar una razonable indemnización de guerra, que fijarán las Potencias, y con una prudente rectificación estratégica de las fronteras.

El filo helenismo mal entendido de gran parte de la opinión pública en Europa, ha venido motivando la intransigencia de Grecia; pero el pueblo helénico no se ha manifestado á la altura de la misión que se le había atribuido.

Los diarios rusos estiman que el conflicto greco-turco, así como los sucesos que se han desenvuelto en el Asia Menor y que han producido las sangrientas escenas de Armenia, debíanse en el fondo á excitaciones exteriores. Desde hace más de dos años nadie duda del apoyo secreto prodigado por los círculos políticos ingleses á todos los asuntos que puedan retardar que se ponga á la orden del día la cuestión egipcia.

Es más que probable que, de no haberse producido la aproximación entre Rusia y Francia, y si los sucesos de Transvaal no hubieran colocado á Guillermo II entre los adversarios de Inglaterra, no se hubieran producido los desórdenes de Armenia, seguidos de su sangrienta represión, ni las revueltas de Creta, ni la guerra greco-turca.

## Notas del día

### Crisis...?

Continúa en la misma textura que ayer la solución al problema político planteado con tanta lealtad como hidalguía por el eminente hombre de Estado que venía rigiendo los destinos de la patria, y por cierto, con el beneplácito del país contribuyente, del país pagano, que veía en su política el áncora de salvación á los desaciertos de anteriores ministerios liberales-fusionistas, calificados (enojoso es decirlo), de notables, por esa pléyade de hombres, más propicios á devorar un plato de lentejas, que á sentir patriotismo y concebir ideas que se alejen de aquello que es su prurito y su único pensamiento, importándoles tal vez un bledo el bien de la patria y la pacificación de sus colonias.

Pero nada importa; lo esencial es conquistar el poder, y ante ese ideal subordinan todo aquello que se distancia de su móvil egoísta é interesado.

Por esta razón, aunque convencidos y conoedores de que nadie que no sea el partido de fuerza que acaudilla el eminente estadista Sr. Cánovas del Castillo ha de conducirnos á punto seguro de tranquilidad y prosperidades; aunque convencidos, decimos, precisas sus talentos y energías para sobreponerse á exigencias internacionales y á otras intestinas que emponzoñan el ambiente en que vivimos; convencidos de todo esto algo más, no vacilan en posponer estos principios que son sagrados á sus ambiciones y deseos de dominación y presupuesto.

He aquí, porque se desgañitan con entusiasmos en pro de nuestra caída; he aquí por qué esos cabildeos, por qué esas alegrías injustificadas é importunas, ese barajar conceptos, ese tergiversar hechos, eso de conceder importancia á insignificantes actos puramente privados, esa retirada de minorías tan desprovista de fundamento como elocuente testimonio de lo que decimos.

Pero nosotros, es decir, nuestro partido y nuestros hombres, no ambicionan nada terreno, nada prosaico, nada material, ansiaba solo colocar á España en el pináculo del apogeo, según le corresponde y á lo mejor, antes de terminar su comenzada labor, surgen las impaciencias y como partido honrado, como partido de disciplina, acogen la voz del jefe que arroja unas palabras á sus enemigos que demuestran en la ocasión presente su antipatía por nuestras glorias y porque no se achaque su hidalga conducta puesta en entredichos á miras interesadas, se desprende de un poder que no siendo unánime le repugna.

Culpe el país á los responsables de los males que han de sobrevenir sobre esta infortunada nación y si es que cae en tan

pecadoras manos como se empieza á bosquejar

La Corona hará uso de su regia prerrogativa, previas consultas de hombres importantes, como siempre, guiada por los mejores propósitos.

Ha ingresado en el Sanatorio de la Cruz Roja el soldado vuelto de Cuba por enfermo, Felipe Villaverde.

Ha sido nombrado regente de la parroquia de Piedramorrera, el joven sacerdote amigo particular nuestro, mosen Basilio Abadías Ferrando.

Desde mañana quedará abierto el pago de la depositaria en Hacienda de esta provincia del premio de cobranza de las contribuciones territorial é industrial y del impuesto de minas, que corresponde á los recaudadores y Ayuntamientos por ingresos verificados en el tercer trimestre del actual ejercicio.

Se ha concedido pensión de 182 pesetas á D. Francisco Mauri, padre de Antonio, soldado que fué del ejército de Cuba.

En el tren de la mañana de hoy, ha salido para Zamora, á posesionarse del cargo de interventor de Hacienda de aquella provincia, para el que fué ascendido recientemente el que lo era de esta provincia nuestro estimado amigo don León Carrillo de Albornoz.

Le han despedido en la estación la casi totalidad de los funcionarios de la Delegación y buen número de amigos de la familia del señor Carrillo, demostrando de manera bien palmaria que sus relaciones y simpatías en esta ciudad son tan extensas como mer cillas.

### Novillada

Ha sufrido el programa notable transformación.

Tendrá lugar el espectáculo taurino el próximo domingo. Pascua de Pentecostes, y según rezan los carteles se soltará un bravo novillo en puntas que será lidiado, banderilleado y muerto á estoque por el simpático matador Justo Lucía, *Cuatro dedos*.

Dos hermosas vacas también en puntas morirán á manos de los arrojados diestros Elías Labrador, *Pinturas*, y Crispín García, *Rubito*, que trabajarán en competencia, llevando como auxiliares á los valientes Félix Moreno, *Macareno*, y Marcial Lucía, *Loquillo*.

Y terminará la función con la lidia de un novillo embolado, por todos los toreros oscenses que gusten satisfacer sus aficiones en el redondel.

El cartel se ha alterado, en obsequio del público, y el precio de las localidades y entrada general será el mismo que se anunció para la función suspendida.

Los novilleros traen deseos de agrandar y no dudamos que el público sabrá premiar como merezca la labor de los modestos y valientes toreros.

El domingo por la mañana estará expuesto el ganado en los corrales de la Plaza de Toros.

La Dirección general de Obras públicas ha señalado el 17 del próximo Julio para la adjudicación en pública subasta, de las obras del trozo primero de la carretera de Cariñena á Escatrón á Bujarroz por Sástago, bajo su presupuesto de contrata de 196 401 44 pesetas.

La subasta se celebrará á la una de la tarde del expresado día, ante la mencionada Dirección general y el Gobierno civil de la provincia de Zaragoza, debiendo los postores consignar previamente como garantía la suma de 9.900 pesetas.

Las obras del puerto de Bilbao son las más importantes en su género de las que hoy se realizan en España.

El rompeolas tiene ya la escollera y la infraestructura en una longitud de 1 000 metros, de los 1 450 que ha de tener hasta el morro. La escollera ordinaria y de bloques de defensa exterior está terminada, teniendo por el lado exterior bloques de los mayores, ó sea de 50 metros cúbicos, y peso de 100 toneladas, y por el lado interior, bloques de 30 metros cúbicos y 60 toneladas de peso próximamente.

En el contramuelle hay terminado un murallón de 520 metros de largo, que une la carretera de Algorta con el arranque del contramuelle.

El emplazamiento de los dos morros del rompeolas y del contramuelle está señalado por dos boyas luminosas, y entre ellas pasan ya los buques que entran ó salen.

La base del morro del rompeolas estará constituida por un enorme cajón de hierro troncocónico, que medirá próximamente 4.084 metros cúbicos, y que después de fondeado se llenará de hormigón, constituyendo una masa monolítica de 8.300 toneladas de peso.

Para el morro del contramuelle se fondeará otro cajón de hierro troncocónico, de 2.300 metros cúbicos, y que fondeado y relleno de hormigón, pesará unas 4.800 toneladas.

### Nombramientos

De *El Ramo*:

«Se han recibido en la Secretaría de la Junta de Instrucción pública de esta provincia, procedentes de la de Soria, los nombramientos de D.ª Rosa Arizón para la escuela de Fuentearmegil, dotada con 450 pesetas, y el de D.ª Dolores González para la de Fuentebella, dotada con 350.

—También se ha recibido el de D. Pedro Arnal Cabrero para la escuela de Rada de Haro, en la provincia de Cuenca, dotada con 450 pesetas.»

A los individuos que con arreglo al real decreto de 25 de Agosto de 1895 y disposiciones posteriores, fueron destinados al ejército de la isla de Cuba, con suspensión de las penas que se hallaban sufriendo, se les aplicará, según reciente disposición del ministerio de la Guerra, los beneficios del real decreto de indulto de 22 de Enero último, en la misma forma que si estuviesen sufriendo las penas á disposición de los tribunales sentenciadores.

El gobernador del Banco de España, señor García de Barzanallana, visitó al ministro de Hacienda para manifestarle que el Consejo había acordado, contra el parecer de los letrados de su asesoría, que no necesitaba pedir autorización á la junta de accionistas para establecer la agencia de dicho establecimiento de crédito en París.

Entre los grandes festejos que prepara para el próximo verano el Ayuntamiento de Gijón, figura un gran concurso internacional de bandas militares y civiles, al que seguramente concurrirán muchas agrupaciones musicales de España y extranjero.

Los premios señalados son uno de 5.000 pesetas, otro de 3 000 y otro de 1.500 y una medalla á cada músico premiado.

Se ha verificado en Valladolid el entierro del banderillero Peterete, muerto en la corrida que se celebró en aquella plaza el pasado domingo.

El duelo, que era bastante numeroso, lo presidieron el párroco de San Ildefonso de aquella capital y los diestros Centeno y Velasco.

Costeada por todas las señoras de la Cruz Roja de España, del bolsillo particular de las asociadas, ha sido entregada por una comisión de las mismas, al ilustrado general Polavieja, presidente de dicha benéfica asociación, una preciosa y artística rama de plata imitando al roble.

En las hojas, primorosamente cinceladas, van grabados los nombres de los pueblos que reconquistó en Filipinas el bizarro caudillo, y en el tronco lleva en esmalte el escudo de la asociación, y en un lazo la dedicatoria.

Por la Dirección general de Instrucción pública se ha circulado una orden á los directores de Institutos recordándoles el exacto cumplimiento de lo prescrito en el Real decreto de 24 de Noviembre de 1892 y 4 de Junio de 1896, que prohíben formen parte de los tribunales de examen los profesores de colegios que no se hallen en posesión del título de licenciado en la facultad correspondiente.

También se recuerda en la misma circular que los individuos de las Congregaciones religiosas, excepción hecha de la de Padres Escolapios, no podrán tampoco entrar en los mencionados tribunales si no estuviesen expresamente autorizados para ello en el presente curso.



Un vecino de Cotar (Burgos) que llevaba la cruz parroquial en la procesión, cayó muerto repentinamente al llegar a la iglesia.

En Lújar (Granada) se ha desarrollado un ciclón tan furioso como no recuerdan otro los vecinos más ancianos de la localidad.

Los árboles, los tejados de las casas, todo sufrió grandes perjuicios.

Y en Bérchules, pueblo de la Alpujarra, estalló un cartucho de dinamita, que milagrosamente no ocasionó desgracias personales.

En Las Órugas, concejo de Salas, provincia de Oviedo, vive, bebe y se maneja á las mil maravillas, aunque ya empieza á faltarle la vista, Teresa Fernández, nacida en el año 1795, contando, por tanto, en la actualidad ciento dos años. Tiene un hijo, obrero en la fábrica de armas, que cuenta sesenta y tantos ó setenta años.

### Un asilo italiano

Cuanto se diga de las deficiencias de nuestras Diputaciones provinciales en punto á beneficencia, se queda en mantillas comparado con lo que ocurre en Nípoles.

Toda la prensa italiana se ocupa del resultado de un expediente instruido para depurar los hechos ocurridos en el Asilo de Huérfanos de Nápoles.

La mortalidad ha sido tan grande en dicho establecimiento, que no se ha dado caso análogo.

Según una estadística, resulta que de los 856 niños que ingresaron en 1895, sólo tres viven en la actualidad; los restantes han muerto.

El informe de la Junta provincial dice que esto se debe á la falta de alimentos y nodrizas y á la poca higiene que hay en el Asilo.

Otra de las causas expuestas es el carcer de asistencia médico-farmacéutica, que no puede emplearse por escasez de recursos.

Añádase á esto el que en la administración no hay libros de contabilidad, y se comprenderá lo bien que funciona el citado Asilo.

Han sido promovidos á tenientes, terminando por tanto sus estudios en Academia, los áfereces alumnos de Ingenieros, Sres. D. Joaquín Rodríguez y Ponce de León, D. Carlos Díaz y Baralt, D. Celestino Ger y Castro, D. Agustín Munde y del Burco, D. Justino Díaz de Rabago y de la Vega y D. Julio Rocga y Ruy Delgado.

### Victimas de una exhalación.

Se ha desencadenado una tempestad en Usurbil, según noticias que acaban de recibirse de dicha población.

Una mujer murió á consecuencia de una chispa eléctrica que cayó en el momento de entregar aquélla la merienda á su hijo, ocupado en faenas agrícolas.

La exhalación entró á la infeliz mujer por la boca. El hijo resultó con graves quemaduras, y su estado inspira serios temores.

### Una nueva basílica

El señor obispo de Salamanca asistió el lunes último á la sesión de la Real Academia de San Fernando, y le participó su propósito de erigir en Alba de Tormes una basílica digna de guardar los restos que allí se conservan de la seráfica doctora Santa Teresa de Jesús.

Consultó á la Corporación acerca del estilo conveniente á dicho edificio, y rogó que á su debido tiempo examinase y aprobase el proyecto que tenía encomendado el académico Sr. Repullés y Vargas.

La Academia aplaudió el pensamiento del eminente Prelado, prometiéndole su auxilio artístico en cuanto fuese necesario.

La obra se hará con limosnas obtenidas por suscripción popular.

Una Comisión del Ayuntamiento de Valencia ha visitado al ministro de la Gobernación para darle las gracias por haberse decretado la incorporación á la ciudad del Turia de los pueblos Villanueva del Grao, Campoamor y Pueblo Nuevo del Mar.

Ha sido nombrado comisario y procurador general de los religiosos Agustinos

calzados, misioneros de Ultramar, el muy reverendo padre fray Tomás Fito Zapatero, que ejercía las funciones de maestro de novicios en Valladolid, pasando á ocupar este cargo el docto padre Navarro, que cesa en la comisaría y procuración arriba dichas.

El señor ministro de la Guerra ha mandado practicar averiguaciones sobre el hecho que denunció un periódico, de haber sido filiado como voluntario para Cuba un menor de edad, sin consentimiento de su familia. A este fin se ha dispuesto la comparecencia de la madre de dicho joven.

### Exposición de abanicos en Londres

La princesa Luisa, marquesa de Lorne, ha presidido la inauguración de una Exposición de abanicos, organizada en la Cité.

La concurrencia fué considerable y el conjunto de la exhibición puede citarse como uno de los más interesantes, en su género.

Entre los modelos presentados, se destacan tres abanicos enviados por la Reina Victoria.

Perteneció el primero á una de las hijas de Luis XV; otro fué pintado por María Antonieta y regalado á la Reina María Luisa, esposa de Leopoldo I. El tercero perteneció á la Reina Carlota, quien, á su muerte, lo legó á la duquesa de Bedford. Al ser nombrada ésta dama de honor de la Reina Victoria, lo ofreció á la Soberana.

También son objeto de la admiración de los visitantes los abanicos de la Princesa de Gales, quien, como es sabido, posee una de las colecciones más valiosas del mundo.

En la conferencia dada anteanoche por el ingeniero de minas D. Alberto Maruri, desarrolló éste con gran abundamiento de datos un nuevo sistema de trazado de tangentes en una curva cualquiera, apoyado en los teoremas relativos á polos y polares en las curvas de segundo grado, agradando mucho al público que le escuchaba.

Se están organizando por la Unión Velocipédica Española, con la valiosa cooperación de todas las sociedades ciclistas de Madrid, unas carreras de velocipedos, verdaderamente extraordinarias y de sensación á beneficio del Sanatorio Central de la Cruz Roja. Se verificarán el 20 de Junio, en el Gran Velódromo de Madrid.

### Cumpleaños del Ateneo

Ayer hizo setenta y siete años que se inauguró el Ateneo Científico, Artístico y Literario de Madrid. Su existencia en los primeros tiempos no fué muy brillante, llegando á una visible decadencia en 1823, hasta que D. Ramón Mesonero Romanos acometió la empresa de infundirle nueva vida.

Se instaló entonces en la calle del Prado, núm. 28, esquina á la de San Agustín, casa llamada de Abrantes, en que á la sazón tenía su establecimiento tipográfico D. Tomás Jordán, que galantemente cedió sus salones.

La Junta directiva quedó constituida en la forma siguiente: presidentes, el duque de Rivas; consiliarios, Sres. Olózaga y Alcalá Galiano; tesorero, Olavarrieta, contador, Fabra; y secretarios, J. M. de los Ríos y D. Ramón Mesonero Romanos.

De los 295 socios que compusieron muy pronto el Ateneo, sólo viven hoy dos: el Rey D. Francisco de Asís y don Pedro Madrazo.

El segundo presidente del Ateneo fué D. Salustiano Olózaga, que consagrado á la política, no le concedió mucha atención, y la docta Sociedad hubiera muerto otra vez, sin la tenaz constancia de Mesonero Romanos, que lo trasladó á la calle de Carretas, núm. 27.

De allí pasó á la plaza del Angel, número 1, casa del marqués de Falcón, hasta que se trasladó á la calle de la Montaña, número 22, casa del antiguo Banco de San Carlos.

Allí alcanzó su época más gloriosa: la de las explicaciones de Donoso Cortés y de Alcalá Galiano; las de Castelar, acerca de la civilización en los cinco primeros siglos del cristianismo y las de las discusiones de Moreno Nieto y de Revilla.

## Alcance Postal

Madrid 3 de Junio de 1897.

### Guerra de Cuba.—Telegrama oficial

Habana (sin fecha).—General segundo cabo á ministro Guerra:

Fuerzas María Cristina, en montes Trinidad (Matanzas), hicieron un muerto. Columna Almansa en Naranjito (Habana), hizo un muerto.

Guarnición Jaruco, en lomas Soledad, hizo dos muertos.

Batallón Reina, en finca Zumbido (Pinar), hizo un muerto; en laguna Colorada batió grupo, hizo bajas y tuvo dos heridos.

Presentados siete.

### La crisis

El Consejo celebrado hoy en Palacio con la Regente ha durado dos horas.

En las galerías y patios la animación era grandísima, esperando conocer su resultado.

El Sr. Cánovas á la salida manifestó á los numerosos grupos de periodistas que le asediaban, que el Consejo se había reducido á hacer á la Reina una detallada exposición de la situación política, tratando con mayor amplitud todavía la parte relativa á los problemas de Cuba y Filipinas, de cuyas satisfactorias noticias mostrose muy complacida la Regente.

Acto seguido el Sr. Cánovas reiteró á S. M. la dimisión de todo el ministerio. La Reina sin rechazarlas contestó:

—No las necesito!—A lo que replicó el presidente:—Siempre están á la disposición de S. M.

Acordado que comenzase el período de consultas, la Reina suplicó, que como es costumbre, siguiera el Sr. Cánovas despachando con ella diariamente.

También ha confirmado el Sr. Cánovas que había sido llamado por telégrafo, y por expresos deseos de la Reina, el general Martínez Campos, que llegará mañana á las nueve de la misma.

Igualmente se acordó telegrafiar lo ocurrido á los capitanes generales de Cuba y Filipinas, Sres. Weyler y Primo de Rivera.

Las consultas con los presidentes de las Cámaras comenzarán esta misma tarde.

Primero irá el Sr. Elduayen y después Pidal.

El consejo que puedan dar á la Corona no puede ser muy sospechoso en conjunto.

Respecto á detalles será inútil hacer mayores averiguaciones, pues ambos han de guardar absoluta reserva.

El general Martínez Campos ha salido hoy de Barcelona para Madrid.

Según resulta de los datos que tenemos por más seguros, parece indudable que cualquiera que sea la resolución de la crisis, el general Martínez Campos irá á la capitania general de Cuba, encargándose del planteamiento de las reformas.

Terminado el Consejo con la Regente los ministros dimisionarios se reunieron diez minutos en la secretaria de Estado, acordando que como no tengan algún decreto urgente se abstengan de despachar con la Regente interin no se resuelva la crisis.

En la Plaza de Toros, donde se ha verificado la corrida de beneficencia, la crisis no ha hecho efecto. La concurrencia muy extraordinaria y animada, cotizándose los billetes muy caros.

A las seis de la tarde el Sr. Elduayen se ha dirigido á Palacio para ser consultado por la Reina; á las siete irá el señor Pidal y mañana los Sres. Sagasta, Montero Ríos y Vega de Armijo, además del general Martínez Campos. Se ha dicho esta tarde, pero no se ha confirmado la noticia que también serian consultados los capitanes generales.

El Sr. Sagasta se ha mostrado hoy muy reservado, siendo inútiles las preguntas.

Se cree que el Sr. Sagasta dirá á la Reina la verdad de la situación y repe-

tirá lo que dijo en el Senado, es decir, que el partido liberal cuenta con soluciones para los problemas pendientes.

### Bolsa

Interior, 65,65; Exterior, 80,70; Amortizable, 78,15; Cubas viejas, 96,50; Cubas nuevas, 80,00; Aduanas, 96,50; Banco, 413,00; Tabacos, 214,50.

### CAMBIOS

Paris vista, 28'70; Londres, 32'30.

### Extranjero

Londres 3.—La prensa inglesa inserta largos telegramas dando cuenta de la crisis española, pero se abstiene de formar juicios. Manifiesta únicamente que el horizonte político en España se presenta muy oscuro.

El *Standard* coloca en último término la posibilidad de que el Sr. Cánovas reorganice el ministerio.

El *Dayli News* cree que si el Sr. Sagasta se encarga del poder, podrá pacificar á Cuba y satisfacer al mismo tiempo á los Estados Unidos, designando al general Martínez Campos para plantear las reformas cubanas.

Londres 3.—Despachos de Atenas comunican que el rey Jorge y el príncipe heredero, en vista de la miseria del país y de la penuria del Tesoro, han comunicado á su primer ministro el deseo de renunciar á parte de la lista civil, que en Grecia es muy reducida con relación á la de otros soberanos.

Lisboa 3.—Al hacer los saludos á la plaza la fragata de guerra austriaca, reventó el cañón de la recámara matando un marinero é hiriendo á varios.

EL CORRESPONSAL.

## ÚLTIMA HORA

(De nuestro servicio particular.)

### Martínez Campos.—Camino de Palacio—Weyler

Madrid 4, 12'15 tarde (núm. 382.)

Ha llegado el general Martínez Campos llamado telegráficamente para consultar con S. M. la Reina Regente, respecto á la crisis actual.

En este momento se dirige el general á Palacio. Nótase gran ansiedad por conocer el resultado de la consulta.

La situación ofrece las mismas dudas que ayer. El horizonte no se desvanece.

Comunica el general Weyler ha salido para la Habana.

### Weyler.—La huelga. Uno que se va

Madrid 4, 12'15 tarde (núm. 383.)

Dice un cablegrama de la Habana que Weyler ha llegado á Plattas.

Ha terminado la huelga de cocheros habiendo conseguido aumento de jornal.

El Delegado yankee Mr. Calhouné ha marchado á New-York.

### Oficial de Cuba

Madrid 4, 12'15 tarde (núm. 394.)

Los rebeldes tirotearon el poblado Catalina siendo rechazados por la guarnición.

Abandonaron siete muertos. Nosotros tuvimos dos voluntarios muertos; teniente López Valero y otro voluntario heridos. Se han presentado 28.

### Las consultas--Campos y Pidal

Madrid 4, 1'39 tarde (núm. 388.)

El general Martínez Campos ha salido á la una y doce minutos de consultar con la Regente; se ha mostrado reservadísimo, negándose á toda manifestación.

Después ha entrado el Sr. Pidal, sucediendo lo mismo que con el Sr. Campos.

Mal resultado para los periodistas que íbamos á caza de noticias.

EL CORRESPONSAL

Huesos.—Imprenta de Tomás Blasco á cargo de Francisco Delgado



# SECCION DE ANUNCIOS

## LA VOZ DE LA PROVINCIA

### Diario conservador

PRECIOS DE SUSCRICION.—Huesca: Un mes, UNA PESETA.

Fuera: Pagando en la Administración, antes de cursar los recibos á su destino, 3,50 trimestre.—  
Pagando en el domicilio del suscriptor, 1,25 al mes.

ANUNCIOS.—De columna: DIEZ céntimos de peseta línea.

Especiales, de temporada y comunicados, á precios convencionales. PAGO ADELANTADO.

A los suscriptores gratis por una vez un anuncio de tres líneas.

### REDACCIÓN Y ADMINISTRACION

Porches de Vega Armijo, número 3, entresuelo, Huesca

### CORDERO FINO DEL PAÍS

á UNA peseta CINCUENTA céntimos kilo

Ternera de leche

Carnero superior

Precios económicos—Servicio esmerado

Mercado Nuevo, 6 Carnecería Modelo Mercado Nuevo, 6



### Esquelas de funeral

Se admiten en la Administración de este periódico, hasta las cuatro de la tarde, para salir en el número del día.

### GRAN BALNEARIO DE BETELU (Navarra)

Tres manantiales distintos.—Aguas sulfuroso-sódicas, termales, azoadas.—Aguas alcalinas.—Aguas clorurado-sódicas.—De acción eficaz contra las enfermedades de la piel escrofulosas, herpéticas y reumáticas, estómago, intestinos, hígado, riñones, catarros vexicales.—De acción especial en las enfermedades del aparato respiratorio, catarros nasales, anginas faríngeas, laringitis, bronquitis, lesiones pulmonares y en las enfermedades de la matriz.

Se han realizado para esta temporada importantes reformas y mejoras en el establecimiento, alumbrado eléctrico, completa instalación balnearia, servicio telegráfico, etc.

Viaje económico con billetes de ida y vuelta de Huesca á Tolosa-Betelu, San Sebastián, valederos por 30 y 60 días. Precio: en 2.ª, 41'45 pesetas; en 3.ª, 24'90.

Temporada oficial, 15 de Junio á 30 Septiembre; Médico Director, D. Manuel Millaruelo.

### Salvación de los niños

## La Denticina Oliveres

INFALIBLE

Facilita la BABA á los niños durante el período crítico de la dentición y ningún niño se muere de tan sensible enfermedad, los salva aún en la agonía, brotan fuertes dentaduras, reaparece la B. BA, extingue la diarrea y los vómitos; les evita los empachos, las indigestiones y les cura fácilmente la calentura, mata las lombrices *Cuchs* aparte de lo que robustece y fortifica de día en día.

La Denticina Oliveres usándola los niños en estado de salud, según las instrucciones del prospecto que acompaña cada caja, les evita muchas enfermedades á que están sujetos durante su primera infancia y que tantas víctimas causa en tan tierna edad la supresión ó desaparición de la BABA.

Depósito para la venta al por mayor y menor **Farmacia y Droguería de D. Pablo Pueyo, Coso alto, 21, Huesca.**

Vale 2 pesetas la caja grande y 1 id. la caja pequeña.

### Arriendo

Se hace de dos habitaciones independientes en primer piso de la casa número 10 de la calle de Hereñia. Informarán y tratarán, Coso bajo, 77.

### APLANCHADOR

Se ha establecido un taller de aplanchado, en el Coso alto, número 22, á cargo de Simona Zamora y Tomasa Garcés, las cuales ofrecen sus servicios á precios sumamente módicos. También darán lecciones.

22, COSO ALTO, 22

### Hierbas

Sitas en el monte de Aniés, se arriendan para 500 cabezas de ganado lanar. Informará Felipe Bernués, propietario del mismo, en su casa de Aniés.

### CARAMELOS PECTORALES

DEL DOCTOR SALAS

Curan la bronquitis, tos, catarros, limpian de mucosidades el aparato respiratorio tan sólo tomando uno al acostarse y otro á la madrugada. Composición inofensiva, no contiene medicamentos peligrosos.

DEPÓSITO EN HUESCA

F. Llanas, sucesor de Camo, Ramiro el Monje, 30

Precio de la caja, 1'50 pesetas

### BANCO VITALICIO DE CATALUÑA

Compañía general de seguros sobre la vida á primas fijas  
Domicilio en BARCELONA: Calle Anha, n.º 64

CAPITAL DE GARANTIA

10.000.000 de pesetas

Capitales asegurados por la Compañía hasta 31 de Diciembre de 1896..... Ptas. 106.740.728'75

sinistros pagados hasta igual fecha..... > 5.032.935'23

Satisfecho á los asegurados por otros conceptos..... > 2.355.413'19

En todas las provincias tiene esta Compañía española Delegaciones y personal para fomentar el seguro sobre la vida que tan útil es á las familias.

Delegado en la provincia de HUESCA, don Genaro Pradels.

### MUY BARATAS

Se arriendan tienda con habitación en la plaza de San Pedro. Informarán: Lanuza, 48.

### Colegio de San Vicente, mártir

Primera enseñanza completa.

Clases repaso, de una hora diaria, á los alumnos de segunda enseñanza y de preparación á la misma.

Alumnos medio-pensionistas, vigilados y externos.

Honorarios módicos y pago, si así se desea, una vez aprobadas en el plazo convenido, las asignaturas objeto de explicación.

Para todos los alumnos será de rigurosa observancia lo que se prescribe en el Reglamento orgánico del Colegio.

Coso alto, 28, entresuelo del Casino Sertoriano

CONSULTA ESPECIAL DE ENFERMEDADES DE LOS OJOS A CARGO DE Don Julián Zeldin Seure HORAS DE CONSULTA: DE DIEZ A UNA Coso bajo, 42, 2. SE OPERAN CATARATAS